

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 3.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: : : 5 cént.
Id. atrasado: : : 10

Nuevo itinerario de correos Salidas y llegadas

Domingos
Salen de Alcudia. La balija y pasaje de Palma debe salir en el tren de las dos de la tarde para empalmar con la combinación de carruajes en La Puebla.
De Palma sale para Ibiza correo a las 10 de la mañana.
De Barcelona llega a Palma correo a las 7 de la mañana.
Lunes
De Palma sale correo para Barcelona a las 6'30 y llega de Alicante e Ibiza a las 7 de la mañana.
Llega de Mahón por vía de Alcudia a las 6'30.
Martes
De Palma sale correo para Barcelona a las 6'30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.
Miércoles
De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcudia en el tren de las 9'30 de la mañana.
Procedente de Mahón llega a Palma correo a las 6 de la mañana.
Jueves
De Palma sale correo para Barcelona a las 6'30 de la tarde y para Mahón a la misma hora.
Llega de Ibiza a las 3 de la tarde.
Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.
Viernes
Sale correo de Palma para Alicante a las 12 de la mañana.
Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.
Sábados
Sale correo de Palma para Barcelona a las 6'30 de la tarde.
Llega de Valencia e Ibiza a las 7 de la mañana.

A las señoras y señoritas

Mademoiselle MADELEINE CAU-MARTIN, modista de sombreros tiene el honor de participar a señoras y señoritas de buen gusto que procedente de París llegará a esta capital el viernes 6 del corriente y estará solamente tres días en el Grand Hotel, donde se hospedará. Las señoras clientes que se sirvan pasar a visitar su magnífico surtido de sombreros para señoras y niños quedarán altamente complacidas.

LECTURAS ESCOGIDAS

La estética de la calle

(CONCLUSIÓN)

Durante las horas de trabajo, en cualquier día que no sea de fiesta, no se ven en las calles de la gran ciudad más que mandaderos, gente que anda con un fin determinado, peregrinos del pan, rastreadores de ganancias; pero no paseantes sentimentales en busca de impresiones estéticas. Aquel que por razones profesionales no tiene que fijar su atención en la bulliciosa multitud, que no es pinguista, ó mercachifle, ó vendedor de diarios, ó agente de policía, se abisma en la lectura de su diario, ó sigue sus pensamientos, y no ve de todo lo que lo rodea más que lo estrictamente necesario para evitar las carambolas, y esto más bien por instinto que conscientemente. Tampoco se preocupa el peatón del cuadro en que se mueve, como el pasajero de ómnibus ó el que va en un coche de plaza, ó el que cabalga en bicicleta, ó el «chauffeur» horrorosamente enmascarado y arrebujado en abrigos polares, ó el avaro de su tiempo que viaja en los trenes asfixiadores del ferrocarril subterráneo. «No distraerse! Llegar!» parece gritar cada movimiento de la multitud de las grandes ciudades. Obligar a ésta a detenerse, sería una tarea tan fácil de llevar a cabo como la de parar al sol en su carrera.

Sin embargo, el comercio realiza este milagro a lo Josué. Pero por medios que no son el encanto abstracto de una muestra gótica, por bonita que sea. El comerciante de la gran ciudad, aguijado por la competencia mortífera, hace la psicología de las multitudes como Monsieur Jourdain hace prosa: sin saberlo. Apela a las inclinaciones, a las flaquezas y a las necesidades del término medio de los hombres. Cubre las paredes de carteles ilustrados, que repiten centenares de veces hasta conseguir desportar las distracciones más profundas, fijar la mirada más vagabunda, donar la memoria más rebelde, y hacerse una ocasión para el viandante.

El cartel ilustrado caracteriza la calle moderna, como la muestra gótica, pintada ó recortada, pendiente del remate puntigudo de la fachada, fué el rasgo propio de la calle medieval. El cartel ilustrado, con su dibujo atrevido, de grandes líneas, que recuerda necesariamente el contorno monumental de la pintura al fresco; con su

colorido fuerte, á veces violento, pero, á pesar de eso, bien armonizado; con sus alusiones a la actualidad, graciosas por lo menos, cuando no ingeniosas; con sus dimensiones; con su efecto de masa por la multiplicación de su número, representa el advenimiento de un arte nuevo infinitamente superior á la pintura de muestras de un pasado más tranquilo y más lento.

No es un arte noble ó ideal, ni mucho menos un «arte por el arte». Pero tiene su belleza, permite el florecimiento de talentos de ingenio, industria y capacidad, y llena su objeto con una perfección que es en sí mismo un elemento estético. Al lado del cartel ilustrado, la vidriera es la que trata de hipnotizar al público. Quiere causar el efecto de un cuadro. Quiere recrear los ojos por medio de la línea y del color, de una composición y de una idea, y también de la riqueza intrínseca de la materia, ya se trate de telas de seda, de flores, de joyas ó de vulgares comestibles. Promete al transeúnte la satisfacción de todas sus necesidades, lo hace consciente de las que no ha sentido netamente todavía, y le sugiere otras nuevas. ¿Cómo comparar, ni de lejos, las sorpresas de la vidriera que cambia cotidianamente, siempre nueva, siempre animada, con la monotonía adormecida de la ingenua muestra que se envejece en su inmutabilidad?

¡Que la calle moderna no es bella! Pero si esto es simplemente una blasfemia Nunca y en ninguna parte ha sido más bella que en la gran ciudad contemporánea. El gigantismo de las construcciones, la variedad de los estilos, que, aunque indigestos y sin gusto cuando se les considera individualmente, se reabilitan por la abundancia y diversidad de sus formas y ofrecen un conjunto magnífico; los carteles alegres, muchas veces tolerablemente viciosos; los avisos luminosos y multicolores sobre los balcones y las azoteas; los escaparates ricos y agradables; los pintarrajados quioscos de diarios; las columnas de avisos de espectáculos; los chalets de refrescos, de floristas y de otros géneros; el encanto mágico de las iluminaciones más intensas; la miscelánea del tráfico por los medios de locomoción más variados en cuanto á formas y velocidad; todo esto constituye un cuadro al lado del cual parecerían incoloras é inspidas Babilonia y la Tebas de las Cien Puertas, la Roma de los Césares y la Florencia de los Gueffos, la Palmira de los Seleucidos y la Nuremberg de la Reforma.

Sólo los snobs estetizantes no alcanzan á comprender esta belleza abrumadora. ¿Por qué? Porque todavía no se les ha predicado, sugerido, impuesto dogmáticamente esta belleza; por una palabra, porque ella es nueva, porque ella obra por sí misma, no ea virtud de un río de frondosas frases; porque á ella hay que descubrirla, sentirla, asirla uno mismo, pues su exposición no se encuentra todavía en libros consagrados.

¡Ah, estos entusiastas de muestras de siglos abolidos! Estéticos que se creen de substancia superior! Del presente vivo y animado, ellos no ven nada; no lo sienten, no les causa impresión alguna. Para sus ojos vueltos hacia atrás, lo pasado, lo lejano, es lo único que parece bello. Esto es lo único que les produce emociones que ellos tienen por estéticas, cuando no son más que místicas. La calle gótica les parece más bella que la moderna, porque está muerta y enterrada. Los estéticos profesionales de la calle son los hermanos menores, infantiles podemos decir, de los prerrafaelitas en pintura, de los difuntos simbolistas en poesía, de los literatos que predicaban la bancarrota de la ciencia. En resumen: son los merodeadores del gran ejército de la reacción universal.

MAX NORDAU

REFORME SOCIALES

Consejos de Conciliación

Otro de los proyectos leídos por el Sr. García Alix en el Senado, y que no publicamos íntegro por falta de espacio; es el relativo al establecimiento de Consejos de conciliación permanentes, para prevenir y precurar la resolución de las diferencias entre patronos y obreros, con motivo de la celebración ó ejecución del contrato de arrendamiento de obras y servicios.

Dicho Consejo de conciliación se compondrá de un número igual de patronos y de obreros.

Se dispone que, en caso de prepararse ó de haberse declarado una huelga con motivo de la celebración, de la modificación ó de la ejecución de un contrato de arrendamiento de obras y servicios, la

autoridad administrativa local, el patrono ó patronos y los obreros interesados darán conocimiento de ello, por escrito, en papel común, al presidente del Congreso de conciliación.

El Consejo propondrá términos de conciliación, esforzándose antes en recabar de las partes que ni los patronos suspendan el trabajo, ni los obreros lo abandonen mientras se tramita la conciliación.

Los miembros del Consejo en el ejercicio de sus funciones, serán considerados como autoridades públicas.

Finalmente se dispondrá que las agresiones de obra ó de palabra que se les dirijan en el ejercicio de sus funciones ó con ocasión de ellas serán castigadas conforme á los capítulos IV y V. título III, libro II del Consejo penal.

El presidente del Consejo ó el de la Sección podrán imponer correcciones disciplinarias en los casos en que pueden hacerlo los jueces municipales, según los artículos 438 y siguientes de la ley de Enjuiciamiento civil.

Los estrenos en Madrid

El secreto del Polichinela

Se estrenó en el teatro de la Comedia. Esta comedia de Wolff, traducida al castellano, ni siquiera tiene el encanto de las situaciones escénicas esa habilidad en las sorpresas que ha acreditado parte del teatro parisiense mo lerno, frívolo, á la violeta. Obras como la de Wolff pueden vivir, en sana crítica, el espacio d'un matin.

Cuando baja el telón en el último acto, en tanto han ido pasando personajes sin alma, que aunque hablan no viven, y han desfilado escenas sin realidad, falsas á todas luces, incluso las de las candeliejas del teatro, nos encontramos frío el corazón. Por más que hayamos seguido atentos el curso de la acción, ni un momento siquiera el interés nos ha movido el ánimo á seguir la huella de un espíritu que padeciendo pasa, ni á rastrear una vida en sus complicados accidentes, rectilínea ó lógica, como en algunas creaciones artísticas se advierte.

Creo que El secreto del Polichinela no merece, no digo ya el centenar de representaciones de París, pero ni aún el honor de ser repetido en nuestro teatro de la Comedia.

Ni la señora Alverá, ni Balaguer, entendieron ó no sabían hacer los personajes que representaban. Rosario Pino estaba fuera de su lugar, y yo espero mejor ocasión para, en justicia, rendir elogios á sus indiscutibles talentos. Por ahora, es la actriz única en aquel teatro.

La Castellana

En la Princesa estrenóse La Castellana comedia de costumbres que obtuvo, cuando se estrenó en París, un gran éxito de muchas noches de cartel.

Ricardo Blasco, adaptándola á la escena española, ha hecho una labor digna de aplauso, llena de bellezas indiscutibles, de rasgos ingeniosos de primer orden, de situaciones escénicas de buena ley, artísticas altamente dramáticas unas veces, discretamente cómicas otras...

En suma: que la comedia gustó mucho al distinguido público de la Princesa, que expresó su complacencia aplaudiendo de buena gana y llamando al autor.

Claro es que este M. Capuz no se presentó á recibir los plácemes del auditorio, porque se halla en París; pero Ricardo Blasco, el traductor... tampoco salió por la misma razón.

En la interpretación hubo de todo. La señora Tubau, cuyas dotes artísticas no necesitan alabanzas, tuvo momentos felices, en que arrancó aplausos fervientes, entusiastas, espontáneos; pero... no estuvo como la hemos visto otras veces, otras veces ha estado mejor.

El Sr. Amato sí que estuvo bien en absoluto; es un gran actor.

Gremio de Mercería

Hecho el reparto que corresponde á los individuos pertenecientes á dicho gremio quedan expuestas las listas del repartimiento en casa del Síndico Francisco Segura Forteza los días 5, 6 y 7 del corriente de cinco á siete de la tarde.

Palma 3 de Noviembre de 1903.

Gremio de abacería

Los síndicos y clasificadores del gremio de abacería ponen en conocimiento de todos los agremiados que el reparto está expuesto al público á efectos de reclamación los días 5, 6 y 7 en casa del síndico á las 3 y 5 de la tarde Miguel Moyá, calle de San Pedro, núm. 1.

Los ingenieros de caminos

Hoy ha llegado la Gaceta de Madrid y en ella se inserta una R. O. del ministerio de Agricultura dando las gracias al cuerpo de Ingenieros por los extraordinarios trabajos realizados con motivo de la creación de los caminos vecinales, y cuya parte dispositiva es la siguiente:

«S. M. el rey (q. D. g.) se ha servido disponer se haga constar el agrado con que se han visto los referidos trabajos del cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, y se den las gracias de Real orden á cuantos individuos del mismo han intervenido directamente en aquéllos, haciéndose así constar en sus hojas de servicio, y extendiendo igual disposición al personal subalterno que se haya distinguido por dicho motivo.

Es asimismo voluntad de S. M. se publique esta Real orden en los Boletines Oficiales de las provincias.»

Torpederos franceses

Los seis torpederos de la escuadra francesa que había anclados en el puerto de Mahón han salido de allí, después de recibir instrucciones del crucero Galilé.

Aquellos torpederos tomaron el rumbo hacia el Sur, por serles imposible tomar la dirección del Norte á causa del duro temporal que reinaba.

En la Audiencia

Esta mañana en la Audiencia territorial se ha constituido el Tribunal de Derecho después de cuatro días de cese por haberse estado dichas oficinas.

El juicio de hoy

Esta mañana ha tenido lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia la vista en discordia de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por Doña Antonia Perelló y Amer contra D. Jacinto Tortella Rubio, representante de sus hijos menores doña María y doña Sebastiana Tortella, sobre propiedad de un camino.

Los letrados Sres. Rosselló Cazador y Pou (D. Jerónimo) han defendido respectivamente á las partes.

Un niño muerto

Esta mañana en la estación de Binissalem ha ocurrido una desgracia, que ha tenido fatales resultados.

Según se nos ha contado, todas las mañanas dos muchachos esperaban el paso del primer tren por aquel pueblo; se subían á uno de los topes de los coches y de esta manera iban hasta unos terrenos cercanos en donde existe una mina en la que trabajaban.

Nunca les había ocurrido perance alguno; pero esta mañana uno de ellos ha sido cogido entre dos topes, cayendo al suelo y arrollándose el tren.

Ha quedado muerto en el acto. Inmediatamente el juez se ha trasladado al sitio de la ocurrencia procediendo al levantamiento del cadáver.

Un atraco

Anteanoche, un caballero, estaba tomando el fresco en el Mirador, contemplando como la luna se reflejaba en el mar; y mientras tan placidamente estaba, se le acercó un sujeto pidiéndole una limosna.

Como el caballero le contestara que no llevaba suelto, el sujeto trató de exigirle algunas monedas, á lo que el otro se opuso.

Entonces el pediguño echó algunos pasos atrás para coger algunas piedras y arrojárselas al caballero.

Este le cogió por el pescuezo pidiendo auxilio al sereno.

Este se presentó, llevándose al sujeto á dormir en Capuchinos.

Parece que no es la primera vez que aquel sujeto ejecuta hechos parecidos.

De toros

Uno de estos días salieron del puerto de Cadiz, para América en el vapor Catalina los diestros Saleri con su cuadrilla, en la cual figuraba el banderillero Valencia tan conocido por el público palmeño.

También se embarcó Manuel Gimenez Chicuelo que lleva ajustadas seis corridas y un beneficio.

Dicho espada regresará á España el 1.º de Mayo del año próximo y tiene contratadas las siguientes corridas: 2 en Madrid; 4 en San Sebastián; 3 en Bilbao; 7 en Francia; 2 en Cartagena; 4 en Valencia; 8 en Lisboa; 2 en Segovia y 2 en Córdoba. Total hasta la fecha 34 corridas.

Nuestra información

El popular diestro Fuentes, según ha manifestado su apoderado, piensa marchar á Sevilla dentro la segunda quincena del mes actual.

Segue mejorando notablemente.

Una agresión

Hace unos días en el sitio denominado Rubió, del término de San Miguel (Ibiza) fué herido por disparo de arma de fuego el joven Juan Escandell Tur, de 20 años.

Se supone que el motivo de la agresión fué por celos mal reprimidos. La guardia civil practica diligencias para detener el agresor sin que hasta la fecha haya podido conseguirlo.

Del hecho se ha dado cuenta al señor Juez de Instrucción.

Herencia de Peralada

Como ya dijimos á nuestros lectores, el 28 del pasado Octubre se celebró ante el Tribunal Supremo la vista de admisión del recurso de casación que D.ª Antonia Gual había interpuesto contra la sentencia que esta Audiencia Territorial había dictado en Junio último en el pleito que dicha señora sostenía contra los Sres. Herederos de la condesa de Peralda, fallado á favor de éstos, como ya esperaba el público, en ambas instancias.

Se nos dice que el Tribunal Supremo ha dictado auto no admitiendo siquiera dicho recurso: con lo cual viene á quedar definitivamente terminado y sin trámite ulterior posible este ruidoso asunto deque tantas veces hemos debido ocuparnos para satisfacer el interés general en esta isla, despertado por el mismo.

El Papa al Rey

Sabemos que por conducto de nuestro antiguo embajador cerca de la Santa Sede D. Rafael Merry del Val, y poco antes de regresar la Corte á Madrid, recibió el Rey un hermoso retrato de Pío X, al cual acompañaba una afectuosísima dedicatoria autógrafa que dice así:

«A nuestro queridísimo hijo Alfonso, Rey católico, enviamos con paternal afecto la bendición apostólica, haciendo votos para que la concordia y consiguiente bienestar y amor de sus súbditos haga próspero y duradero su reinado.»

El vapor «Miramar»

Estos últimos días la Islaña Marítima, ha recibido de la casa constructora de Génova, de su nuevo buque, varios fotografías que dan á conocer el estado de los trabajos de construcción.

De estas fotografías que hemos tenido el gusto de ver, una representa la parte relativa á maquinaria y la otra á la totalidad del casco y aparejo.

Aunque el número extraordinario de puntales que sostienen al barco, no permiten apreciar de manera perfecta las líneas del casco podemos adelantar por lo que se ve, que resulta de hermosas líneas y de corte poco análogo al resto de los barcos que posee la Compañía.

En la cubierta se aprecian los salones de fumar, cámaras de la oficialidad y garitas de servidumbre del barco.

Su arboladura está constituida por sólo dos palos, con el correspondiente aparejo cada uno para cargas y descargas.

Respecto al personal que ha de embarcar este buque, nada se dice todavía; depende, según nos han manifestado, del acuerdo que tome la Junta de la Islaña en la reunión que ha de celebrar.

El señor Simó nos ha dicho que á últimos de este mes probablemente estará ya en Palma el Miramar, cuya bendición é inauguración está preparándose á fin de que revista la mayor solemnidad posible.

Agradecemos al Sr. Simó, la invitación particular que para asistir á ambos actos nos ha hecho verbalmente.

Después de escritas las anteriores líneas, por conducto autorizado se nos dice, que con motivo de haber aprobado el Consejo de Ministros el proyecto sobre los derechos de abanderamiento de buques, se ha decidido que el director de la Islaña D. Sebastián Simó, marche el sábado próximo con destino á Génova, con objeto de que adelante los trabajos convenientes á la botadura y alistamiento del nuevo buque, á fin de que pueda ser despachado para Mallorca en el más breve plazo posible.

Aunque el proyecto en cuestión no ha sido aprobado todavía por las Cortes, se ha acordado activar los trabajos citados, creyéndose que en breve tendrá resolución definitiva el asunto.

Don Miguel Ferragut Gelabert

Falleció ayer á la edad de 74 años

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hija, hermana, hijo é hijas políticas, nietos, nietas, sobrinos, sobrinas y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al turno de misas que se celebrará mañana de ocho y media á once en la iglesia parroquial de Santa Cruz.

El duelo se despide en la iglesia.

Notas del Carnet

De viaje

De Marsella llegaron en el vapor *Basitais* D. Andrés Bosch, D. Gabriel Alcover, D. Fernando Frau, D. José Munar, D. Bartolomé Mayol y otros.

Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona en el vapor *Balear* figuraban los siguientes pasajeros:

D. Juan Torrandell, D. Tomás Sueno, D. Francisco Salvat, D. Rafael del Pino y señora, D. Juan Pascual, D. Francisco Dumillera, D. Víctor Zabala, D. Francisco Mesquida, D. Martín Morro y D. Antonio Roig é hijo.

En el mismo vapor ha llegado la señora esposa é hijo del Delegado de Hacienda de esta provincia D. Francisco Semir y tres religiosas del Sagrado Corazón de Jesús.

El vapor *Cataluña* han llegado esta mañana de Ibiza D. Juan Ferrer, D. V. Serra, D. Miguel Riera y doña María Serra.

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor *Cataluña* D. Domingo Pons, D. Pedro Janer, D. Luis Ripoll, D. Este ban Mas, D. Alonso Portada, D. Eleuterio Mateu, D. Francisco Aragónés y otros.

Maritimas

Movimiento del puerto

Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en el puerto ha sido el siguiente:

Han entrado á las seis y media y siete respectivamente los vapores *Balear* procedentes de Barcelona y *Cataluña* de Ibiza.

Han entrado también la polacra goleta *Maria* de Barcelona y el laud *San José* de Santañy.

Salidas

Las salidas han consistido en la del vapor *Cataluña* para Barcelona y del pailebot *San Miguel* para Sevilla.

Otras noticias

Ha llegado á Valencia y se ha despachado para Cartagena el vapor *Sagunto* que salió de nuestro puerto con un cargamento de ganado de cerda.

Se dice que dicho vapor saldrá de Cartagena para Barcelona desde donde se dirigirá á este puerto para embarcar otra partida de ganado de la misma especie.

Ha salida de Valencia para este puerto la polacra goleta *Lareño* con arroz y otros efectos.

También ha salido del mismo puerto para el nuestro el falucho *Maria*.

Mañana deben llegar los vapores *Bellver* y *Nuevo Mahónés* procedentes de Barcelona y Mahón respectivamente.

El *Nuevo Mahónés* debía llegar ayer mañana pero no lo efectuó á causa del temporal reinante.

Al medio día saldrá el vapor *Balear* para Ibiza y Alicante.

De teatros

Nada más atrayente y simpático que el afán de las modestas sociedades de socorros mútuos para proporcionar, en teatro propio, solaz y esparcimiento á la gran familia social.

A su mejoramiento y ensanche hemos dado uno y otro día impulso, y siempre han de tener cabida sus éxitos en nuestra información.

La *Protectora*, *La Asistencia Palmesana* y *Mar y Tierra*, tratan de reverdecir campañas del Círculo Mallorquín, que constituyen recuerdos rosas en la memoria de nuestros padres.

Allí, en el Círculo, se escucharon por primera vez las *cavatinas* de Bellini y Donizetti, allí se desbordó el entusiasmo al cantarse el *Matre infelice* del Trovador y el cuarteto *Bella figlia dell'amore* de Verdi y allí oyó los primeros aplausos como autor dramático, que le impulsaron quizá á escribir *La Campana de la Almudaina* cuyos lozanos y verdes laureles cifien la frente venerable del Sr. Juan Palou y Coll.

Mientras que en los teatros de las sociedades se rinde culto ferviente al arte,

en beneficio de los socios sin irritantes exclusivismos, todo marchará sobre rails, más si la explotación de empresa asoma la oreja obroquelada tras el Reglamento, para no pagar galería, ni contribución perjudicando á los que todo eso consignan en sus *Hojas*, entonces la sociedad recibe una herida de pronóstico reservado.

Sigan adelante *La Asistencia Palmesana* y *Mar y Tierra*; venga el debut de *La Protectora*, que mientras sigan desviviéndose sus teatros en beneficio de los socios, merecerán bien de todos y aplausos; y no han de ser los más débiles los que nosotros les tributemos.

La Política

De Mallorca

Una carta

Como nota de actualidad damos cabida á una carta esencialmente política que el Sr. Conde de San Simón dirigió en 19 de Septiembre á los Excelentísimos señores D. Pedro Sampol y D. Jerónimo Rius y á los Sres. D. Enrique Sureda, D. Joaquín F. Puigdorfilá, D. Juan Massanet, don Francisco Socias, D. Antonio Barceló y D. Francisco Sancho.

«Mis queridos amigos: A mi regreso del extranjero, y de acuerdo con lo ofrecido al Sr. Maura en mi última carta antes de su salida para Suiza y normalizadas otra vez mis ocupaciones en esta Corte, no quiero demorar más el escribir á Vds., lo cual considero un deber, para que conozcan clara y lealmente mi actual actitud política, y si lo creen Vds. conveniente, pueden darla á conocer también á todos aquellos amigos nuestros, á quienes, por no hacer excesivamente extenso el encabezamiento de estas líneas, dejo de hacer mención especial.

Ante todo he de confesar á Vds. que cuando se inició la conjunción política celebrada después entre Conservadores y Mauristas, desde luego predije, que á la gran conveniencia que aquella representaba para el partido Conservador español seguirían indefectiblemente las consiguientes complicaciones de política local, especialmente en esa Isla de Mallorca.

Inútil es ya á mi entender, ocuparnos del pasado; las cosas han de ser aceptadas tal como son, y el hecho es, que aquella conjunción primera ha venido de cada día consolidándose en forma tal, que no creo atrevido afirmar, que hoy, el señor Maura, con sus amigos, están de lleno dentro del partido Conservador, siendo por tanto, Conservadores como todos nosotros.

Fundado en esta afirmación, entiendo yo que no convendría, ni aun debiera consentirse por unos ni otros, que entre Mauristas y Conservadores se mantuviera lucha política de ninguna clase, ni en los pueblos ni en la Capital; pues fuera triste espectáculo entre elementos que hoy tienen un mismo Credo y una misma filiación política. Esta es también la opinión del Sr. Maura sobre el particular, y á evitar tan graves males deben dirigirse nuestros comunes esfuerzos.

Para evitar tan honda perturbación política no he vacilado un momento en afirmar, que estimo necesaria una pronta fusión verdad y sincera, de ambos elementos, bajo la Jefatura del Sr. Maura, y la aconsejo de todas veras, dejando siempre á salvo todos aquellos que por susceptibilidad ó por razones de delicadeza no pudieran realizarla. En cuanto á la forma de llegar á ella decorosamente y sin humillaciones para nadie, Vds. mejor que otros, en unión de los Sres. que componen la Comisión de amigos del Sr. Maura, encontrarán seguramente la fórmula que á todos satisfaga.

Es necesario un sacrificio de amor propio por parte de todos los que estén dispuestos á coadyuvar á la constitución de un grande partido Conservador mallorquín y así lo ruego encarecidamente, y aún lo aconsejo si me es permitido hacerlo; bien entendido, que aquellos que opinen deben conducirse de otra manera, su opinión, acertada ó no, será profundamente respetada por mí.

Permitome esperar, que Vds., que por su legítima representación son llamados á influir á que se ponga término á la anómala situación política de esa Isla, se harán cargo de que nuestra abnegación, facilitando la cohesión de ese partido

Conservador, ha de verse compensada, y con creces, con la satisfacción de haber prestado un servicio á la patria, á la Monarquía y al partido á que venimos afiliados, debiendo sentirnos todos altamente honrados agrupándonos bajo la Jefatura de D. Antonio Maura, nuestro eminente paisano, cuya personalidad política á todos enaltece.

Al trazarme la línea de conducta que implican las manifestaciones expresadas, creo cumplir un deber ineludible con mi partido, al que tanto debo, evitando en lo que de mí depende su desaparición, y con ella la de aquellas fuerzas tradicionales, que en todos momentos constituyeron su nervio más poderoso.

Mucho me complacería que todos los amigos estuviesen conformes con esta mi manera de pensar, mas si por desgracia esto no ocurriese, yo ruego á los que difieren de mi sentir, hagan justicia á lo desin teresado de mis consejos y al buen propósito que les guía.

En espera pues, de que Vds., después de hacerme honor leyendo esta pesada carta, me dispensarán la amabilidad de comunicarme, colectivamente, por separado, su definitiva resolución, se repite de Vds. muy affmo. amigo S. S. q. s. m. b. *Conde de San Simón*

La nota dominante de las conversaciones en todos los Círculos fué ayer la actitud en el Congreso del diputado liberal Sr. Rosselló, poniendo á contribución de los intereses morales y materiales del distrito que representa, su palabra, su talento y actividad.

El Sr. Rosselló merece bien del país al abandonar temporalmente en provecho de todos, mientras permanezcan abiertas las Cortes, su acreditado bufete de abogado y su notaría.

La vuelta á la vida activa de la política, de D. Pedro Sampol, significa, el deseo y la probabilidad de éxito, de lograr en plazo breve, y sin molestia de amor propio para nadie, la unión de conservadores y mauristas, en un solo partido conservador bajo la jefatura de D. Antonio Maura.

Es garantía para conseguirlo, el talento y la experiencia, del exsenador del reino por Baleares que desde tan larga fecha dirige en Mallorca la política conservadora.

La sorpresa que anunciábamos días pasados ocurriría en el octavo distrito ha tenido plena confirmación.

El candidato liberal Sr. Busquets que luchaba por las afueras, retira su candidatura, por no resistir el estado delicado de su salud la actividad que requiere el cargo de Regidor, y se presentará el conservador D. Miguel Cañellas (*L'amo de Son Rosiol*).

El Sr. Cañellas, con el que hemos hablado esta mañana, nos manifestó, que, aun no tenía decidido en definitiva el propósito de luchar, pero en el caso de decirme—añadió—lo haré con carácter independiente, por haber acordado mi partido el retraimiento, y cediendo á reiteradas instancias de amigos particulares que me hacen el honor de creer conveniente mi presencia en el Ayuntamiento en bien de los intereses morales y materiales del octavo distrito.

El partido republicano presenta candidatura cerrada en el tercer distrito, luchando el Sr. Rosselló (a) *Capellá*, Martí y Ramis (D. Rafael).

Ayuntamiento

SESIÓN DE HOY

En la mañana de hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento. La presidió el Sr. Planas y asistieron los Sres. Bestard, Font y Monteros, García Orell, Parera, Villalonga (D. A.), Pomar, Castañer, Muntaner, Piña, Martorell, Pou, Rosselló y Gomez, Mateu, Bonnin, Cañellas, Fuster (D. A.) Bibiloni, Roca, Ferrer, Serra y Canet.

Actas y cuentas

Se leyeron las actas de las sesiones ordinaria y extraordinaria últimamente celebradas.

También se leyeron varias cuentas por servicios municipales.

Se aprobaron.

Sorteo de bonos

Se procedió al sorteo de 23 bonos municipales de la tercera emisión, resultando que han de ser amortizados en 1.º de Enero próximo los señalados con los números: 118, 236, 196, 1971, 2097, 1200, 872, 927, 563, 2136, 1488, 941, 2064, 514, 891, 277, 455, 1568, 967, 1855, 1710, 1974 y 1078.

Asuntos varios

Se conceden varios permisos para efectuar algunas obras en el Ensanche de esta ciudad.

Se dan de alta en el padrón de vecinos D. José Canals Canals y familia.

Se lee un dictamen de la Comisión de Fomento relativo á la solicitud de algunos vecinos del Coll den Rebassa; la Comisión informa en el sentido de que el Ayuntamiento debe apoyar las reclamaciones de aquellos vecinos por los perjuicios que la Zona polémica de la Torre den Pau les ocasiona.

Se concedieron permisos para obras particulares.

Se acordó adjudicar definitivamente á D. Antonio Vieh y Quetgas, la subasta para la construcción de doce minijitorios.

La Comisión de Obras presenta un dictamen proponiendo que se designe una persona para expedir los certificados del servicio de la limpieza pública, por no poder desempeñar este servicio el arquitecto.

Se acuerda que el Comandante de la guardia municipal sea el encargado de librar aquella certificación.

Se concede permiso á D. Jaime Garau para construir una pared en el camino viejo de Bunyola.

Se aprueba una cuenta de 400 pesetas presentada por el músico D. Miguel Serra, para pago de la *Banda Municipal* por las noches que ha tocado en el paseo del Borne.

Se aprueba el pliego de condiciones para la subasta de una tarima para el salón de sesiones.

Felicitaciones

Se lee una proposición suscrita por los Sres. Rosselló y Gomez, Font y Monteros y Piña en la cual se propone que la corporación felicite al diputado Sr. Rosselló por el interés que se toma en el Congreso por los asuntos de Mallorca.

Se aprueba.

También se aprueba, á propuesta del Sr. Alcalde, facilitar al Sr. Maura por sus gestiones para conseguir el correo diario entre Mallorca y la Península.

Cambio de horas

Se lee una instancia de la sociedad de Albañiles la cual pide que no pudiendo asistir sus socios á presenciar las sesiones, á la hora en que se celebran, en lo sucesivo se haga á las ocho de la noche.

El Sr. *Martorell*, como cuestión previa pide si la instancia viene con lo que dispone la ley del timbre.

El Sr. *Roca* dice que cree que están exentos.

El Sr. *Martorell* dice que están exentos de presentar papel sellado, si se tratan asuntos sociales. Añade que como presidente de la sociedad de Albañiles no tiene representación para dirigirse al Ayuntamiento. Propone que el secretario informe si la instancia ha de estar librada en papel sellado.

Después de intervenir el Sr. *García*, Se acuerda que la solicitud quede ocho días sobre la mesa para que se llenen los requisitos que marca la ley del timbre.

Matadero público

El Sr. *Pomar* habla sobre el matadero y lee una carta del Sr. Rosselló y Cazador quien manifiesta que no se halla conforme en que tenga privilegio alguno el que haya presentado proyecto para la construcción de un matadero. El Sr. *Pomar* estima esta opinión y sabida ella, se engolfa en el estudio de todo lo que ha sucedido en la cuestión del Matadero, desde que lo presentó á la deliberación del Ayuntamiento.

Se lamenta de que la corporación no haya estudiado este asunto y el de la plaza de Abastos, que de haberse construido, hubieran sido las obras de verdadera importancia.

Termina el Sr. *Pomar* pidiendo que el plano presentado por el Sr. Cortés se tenga como si no estuviera presentado y que todos estén en iguales condiciones.

El Sr. *Alcalde* hace presente que existe un acuerdo del Ayuntamiento disponiendo que el arquitecto forme un proyecto de Matadero y si lo estima conveniente que haga modificaciones en el del Sr. Cortés.

Insiste el Sr. *Pomar* en que no deben existir privilegios. Se queja de que el Sr. Alcalde no haya dado cuenta de las gestiones que se llevaron á cabo para la adquisición de terrenos para la construcción de un Matadero.

Interviene el Sr. *Martorell* manifestando que no es partidario de que no existan privilegios para el Sr. Cortés. No sabe si el último acuerdo del Ayuntamiento lleva en sí un privilegio para el Sr. Cortés. Si está mal tomado seguramente podrá revocarse.

El Sr. *García* dice que lo único que acordó fué conceder al Sr. Cortés el derecho que la ley le confiere, si se admitieran los planos del Sr. Cortés. Hasta el presente esto no se ha hecho. Luego no hay compromiso alguno.

El *Alcalde* explica las gestiones que se llevaron á cabo para las adquisiciones de terrenos. Opina que el Matadero debía emplazarse en el Molinar en terrenos de propiedad del Ayuntamiento.

El Sr. *Font* y *Monteros* corrobora lo dicho: que no existe compromiso alguno con el Sr. Cortés. Añade que si el arquitecto en el proyecto que ejecuta ha tomado algo del Sr. Cortés á éste se deberá dar alguna cantidad.

El Sr. *García Orell* propone que el alcalde y el facultativo del Ayuntamiento gestionen del Sr. Cortés la cesión á la corporación del proyecto de presupuestos y planos que tiene presentados y que aquel renunciara al derecho de tanteo que la ley le confiere.

Se aprueba esta proposición.

Ruegos y preguntas

El Sr. *Roca* pide que se dé cuenta de las gestiones que se hagan verificado respecto de las solicitudes que tienen presentadas las sociedades obreras.

Añade que se estudie la manera de rebajar las horas de servicio á los municipales.

El Sr. *Pomar* pide que se adoque la parte de la calle de Cererol en el punto que atraviesa la Plaza, que no lo está.

El Sr. *Alcalde*, manifiesta que D. Felipe Guasp, en nombre de la Comisión Protectora del Obrero, que se ha disuelto después de haber sostenido todo el tiempo que fué necesario la Cocina Económica, ha remitido á la Alcaldía para que sea custodiado en el Archivo, el sello, el libro de actos y varios documentos sueltos.

Se acuerda dar las gracias al señor Guasp; y se levanta la sesión.

Gacetas

Se nos dice que ayer intentó suicidarse un sujeto vecino de los *Hostalets*, lo cual pudieron evitar el padre y varios amigos de aquel.

Mañana á las 12 en el Colegio Médico Farmacéutico, se vacunará directamente de la res.

Según noticias en breve empezarán los trabajos para la construcción de un trozo de acera en el camino vecinal del caserío de *Son Sardina*, lo que resultará muy benéfico para aquellos vecinos.

En breve en la sociedad *Beethoven*, se inaugurará una serie de conciertos de carácter íntimo á los que tan sólo podrán asistir los socios y familias de los mismos.

Tomarán parte en los conciertos varios profesores y aficionados al *bel canto* de esta capital.

Anoche fueron puestas en libertad las dos prostitutas que promovieron escándalo en la calle de Campo Santo por lo que fueron encerradas en Capuchinos.

Hoy ha reinado un tiempo espléndido, primaveral.

Durante todo el día el sol ha lucido con intensidad haciendo que la temperatura fuese muy templada.

Con motivo de ser ayer la fiesta onomástica de D. Carlos de Borbón, muchos de los adictos á la política carlista asistieron á una misa rezada que se celebró en la iglesia de la Concepción.

Las Noticias, de Barcelona publican la siguiente noticia:

«El vapor *Bellver* desembarcó ayer mañana, en el muelle de San Beltrán, 521 cerdos cebados, procedentes de Mallorca.

A bordo del referido buque han venido unos 80 trabajadores, que abandonaron aquella isla para ir en busca de trabajo á la República Argentina.»

Se ha encargado del mando del *Carlo V*, el Comandante D. José Ferrer, ayudante de S. M. el Rey.

Ha cesado en el cargo de contador de este acorazado, D. José Gutiérrez el cual desde Mahón salió para Cartagena el día 2 del actual.

El señor Alcalde de Palma publican en el B.O. un anuncio referente al permiso solicitado por D. Antonio Ramis para instalar un motor de gas en una casa de su propiedad sita en las afueras de la Puerta de San Antonio.

Desde hace bastante tiempo en medio de la plaza de Coll están amontonadas unas cuantas carretadas de sillares que dificultan el tránsito y afean aquella vía.

El trasatlántico francés *Abd-el-Kader* que dijimos había entrado de arribada forzosa á Mahón, ha salido ya de aquel puerto con rumbo á Marsella después de haber embarcado unas 50 toneladas de carbón.

Llegan hasta nosotros repetidas quejas de los escándalos que se promueven en cierta casa de la calle de la Rosa.

Sería conveniente, y se lo agradecerían los vecinos de aquella calle, que el señor Gobernador hiciera desaparecer de sitio tan céntrico las *inquilinas* que convierten aquella vía en lugar de alborotos y reyertas.

Esta mañana el señor Pou (D. Jerónimo) ha manifestado que en la sesión extraordinaria del Ayuntamiento no protestó contra el Fiscal y el Gobernador, como le hicimos decir, sino contra la persona que delató al Fiscal y al Gobernador los hechos de la minoría republicana.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Demostrado por la experiencia.—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el *Estomacal de Saiz de Carlos*, porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

No puede ser calvo el que use la *Loción Capilar Antiséptica* del Dr. Stakanowitchy de Moscú.

Novedades en trajes para Caballero, Almacén Montaner, Sindicato, 2 á 10.

Por telégrafo

Las Cortes

Congreso
Sesión del 4 de Noviembre
Madrid 5 á las 0'15.

Desde primera hora se nota en el bufet, eseritorio, salón de conferencias y corredor central la presencia de muchos diputados de la mayoría.

Antes de dar principio á la sesión, celebran los Sres. Villaverde y Romero Robledo una larga conferencia en el despacho del primero.

Preside el Sr. Romero Robledo. La cámara está llena. Como ayer hay cola para la tribuna pública, cotizando los *golfos* los primeros puestos.

En el banco del Gobierno el Sr. Villaverde y los ministros de Gobernación, Hacienda y Agricultura.

Ruegos y preguntas

El diputado republicano Tarraza Sr. Salas y Argemí pregunta al Ministro de Agricultura si se halla dispuesto á atender las quejas que los viajeros y cargadores producen á diario de sobre la manera cómo cumple con el público la compañía de ferrocarriles del Norte.

Con motivo de la pregunta pronunció un largo discurso.

Le contesta el Sr. Gasset, ofreciéndole enterarse y poner coto á todo abuso que entre dentro de sus discrecionales atribuciones.

El Sr. Morayta pide que las sesiones se comiencen con puntualidad. Los republicanos nos hallábamos á la hora reglamentaria en el Congreso, y por complacencias de la Presidencia, hemos tenido que aguardar pacientemente la llegada de los señores de la mayoría.

El Sr. Romero Robledo. Señor Morayta, yo no impuse modas ni costumbres no hice más que ser continuador de lo que han sancionado las prácticas parlamentarias. El Sr. Azcárate censura que aun no se hallen aprobadas las fuerzas navales para 1904.

El Sr. Muro pronuncia un discurso de tonos calientes para protestar de la medida gubernativa que ordenó la clausura del círculo republicano de Oria.

Le contesta el Sr. García Alix, diciendo que lo ceró por haberse faltado al Rey que es irresponsable por la Constitución, y que lo que hizo con el círculo republicano de Oria lo hará con cuantos círculos infrinjan las leyes.

Orden del día

Presupuestos

Continúa la votación por artículos y discusión de enmiendas. La cámara fatigadísima. Todos los diputados hablan en alta voz formando corrillos.

Descanso dominical

A última hora el diputado republicano por Figueras Sr. Bofill y Roig consume un turno en contra del proyecto de descanso dominical que estima ha de perjudicar al obrero, por ser imposible llevarlo á la práctica. Se declara partidario y aboga por la jornada legal de ocho horas.

Senado

Sesión del 4 de Noviembre

Madrid 5 á las 0'15.

Preside el general Azcárraga. La cámara muy desanimada. En el banco del Gobierno el de Marina, el cual se levanta para afirmar que era cierta la denuncia que hizo á la cámara un señor senador sobre novatadas poco cultos, llevados á cabo con motivo del ingreso de la nueva promoción en la *Escuela Naval Flotante* del Ferrol. He teleografiado—dice el Ministro—al Capitán General del Departamento para que proceda con energía, añadiendo, q. e en el caso que

las *novatadas* se repitan, se expulsa á cuantos alumnos de la Escuela tomen en ella parte, para que termine para siempre esa costumbre en las academias militares con un castigo ejemplar.

Varios señores senadores hacen preguntas de interés local, que el Sr. Cobián ofrece transmitir á sus compañeros ausentes de la cámara, y se levanta la sesión.

Americanismos

Sucesos en Panamá.—Presos.—Ferro-carriles protegidos.—En Colón.

Madrid 4 á las 17'45.

Se reciben despachos de New-York dando cuenta de haber ocurrido en Panamá sucesos graves, declarándose el Istmo independiente.

Todos los jefes y oficiales de mar y tierra leales ha la República de Colombia han sido reducidos á prisión por los sublevados.

Panamá formó uno de los Estados soberanos y autónomos de la Unión Colombiana hasta 1886 n que se declaró unitaria la república.

Tratase en Panamá de organizar un gobierno provisional, formado por uno de los ministros que han tomado parte en el movimiento revolucionario y tres cónsules.

Circulan rumores de que ha cundido análogo movimiento revolucionario en Colón, que pertenece al departamento de Panamá y es punto de donde arranca el ferrocarril que pone en comunicación las dos américas por el istmo.

El gobierno de los Estados Unidos del Norte ha ordenado que salgan varios buques de guerra para Colón y Panamá, con objeto de mantener el orden y la circulación de los trenes especialmente el del Istmo que á más de poner en comunicación el Atlántico con el Pacífico, es de una compañía yanqui.

Los sublevados triunfan

Noticias posteriores, recibidas por el cable de Londres; confirman que todas las autoridades y los buques colombianos se hallan en poder de los sublevados.

Bombardeo

Las últimas noticias dicen que el buque de guerra colombiano «Bogotá» ha bombardeado Panamá.

Conspiración republicana

En plena conspiración.—La intentona.—Generales y oficiales comprometidos.—Como se descubrió el complot.—Buques de guerra republicanos.—Las elecciones municipales.

Madrid 4 á las 23'45.

El *Diario Universal* en su edición de esta noche publica un fondo sensacional que titula *En plena conspiración*.

En Septiembre próximo pasado —afirma el popular diario de la noche— los republicanos tenían preparada una intentona militar para proclamar la república.

El movimiento, que había de ser militar, estaban comprometidos á dirigirlo un Teniente general y dos generales más, de inferior graduación.

El Teniente general, jefe del movimiento abortado, goza en el Ejército de gran prestigio, adquirido en su larga historia militar, abrigada con hechos de armas en la última campaña de la Isla de Cuba.

Es hombre de arraigadas ideas políticas, de tradición liberalísima. Los otros dos generales que figuraban como lugares tenientes del Teniente general aludido, habíanse distinguido en sus últimos mandos, el uno en Cuba y el otro en Filipinas.

El primero hizo en la manigua proverbial su dureza en castigar al enemigo.

En la conspiración—añade el *Diario Universal*—entran y se hallaban fuertemente comprometidos algunos oficiales que prestan servicio en el ministerio de la Guerra y por ellos se vino en descubrimiento del complot republicano.

Los republicanos esperaban para que estallara el movimiento, la llegada á dos puertos españoles de dos buques de guerra adquiridos con dinero republicano en la Argentina.

El *Diario Universal* atribuye á la conspiración el descuido en que los republicanos han tenido la organización de las elecciones próximas en las cuales no pensaron hasta tanto el Gobierno descubrió sus planes revolucionarios interceptando á los conspiradores.

El público, arrebatado de manos de los vendedores, los números de *El Diario Universal* que en todas partes por su informacion comentado por viveta.

Noticias generales

Consejo de Ministros

Madrid 4 á las 23'45.

Los ministros han permanecido reunidos en Consejo, bajo la Presidencia del Sr. Villaverde, unas tres horas.

A la salida se dirigieron á los carruajes, contestando á los periodistas con el comodín de que todo lo tratado consignado queda en la nota oficiosa.

Sin embargo, se sabe que se habló mucho del obstruccionismo de los republicanos y de otros importantes asuntos de actualidad.

En la nota oficial facilitada en la presidencia á la prensa se dice:

«El Consejo de Ministros aprobó el crédito suficiente para que el crucero *Río de la Plata* represente á España en la exposición de San Luis (Estados Unidos).

Se aprobó igualmente el proyecto de amortizaciones del personal de Hacienda que llevará á las Cortes el Sr. González Besada, los de abanderamiento de buques construidos en el extranjero y supresión de las cantinas obligatorias mineras y de los presidios, sometidos al Consejo por el ministro de la Gobernación.

Las cantinas de los presidios se sustituyen en el proyecto del señor García Alix por economatos.

Se aprobó un proyecto sobre la trata de blancas.

Política de Obstrucción

Madrid 4 á las 23'25.

En la sesión de mañana del Congreso, el diputado republicano señor Alvarez (D. Melquiades) presentará una proposición incidental en la que aludirá á todos los jefes de las minorías parlamentarias, planteando y alargando de este modo el debate que viene anunciando.

El señor Nocedal por el mismo medio del señor Alvarez esplanará otra interpelación, en la cual aludirá á todos los ministros que forman el gabinete Villaverde, examinando su significación política.

Con las dos proposiciones incidentales de los señores Nocedal y Alvarez por breves que sean los aludidos, hay discursos para unas quince sesiones.

Destitución.—Convocatoria

Madrid 5 á las 0'15.

El ministro de Marina Sr. Cobián ha destituido al Director de la Escuela Naval Flotante del Ferrol por haberse confirmado la bárbara novatada que los antiguos dieron al alumno de la escuela de nueva entrada Sr. Figueroa.

La convocatoria de la Asamblea liberal la firman los Sres. Montero Ríos y Marqués de la Vega de Armijo.

Incendio.—Presupuesto de Cultos.—Elecciones sangrientas.

Madrid 5 á las 0'15.

En Cabo Haitiano un voraz incendio ha destruido la ciudad de Deremia.

La Cámara francesa aprobó el presupuesto después de reñida discusión.

En Kenenti (Virginia, Estados Unidos del Norte) han resultado reñidas y sangrientas las elecciones. A consecuencia de varias colisiones hay nueve muertos y muchos heridos.

Proyectos de Estado

Madrid 5 á las 0'15.

El Ministro de Estado, Sr. Conde de San Bernardo, tiene en estudio una radical transformación de la legislación consular la cual lo traducirá en plazo breve en una serie de importantes proyectos, que someterá á la deliberación y aprobación de las cámaras.

Las líneas principales sobre que se basa la reforma del Sr. Conde de San Bernardo son:

Primero.—Tender en las relaciones diplomáticas á mejorar y favorecer el comercio interior con el estudio de nuevos mercados para nuestros productos en el extranjero.

Segundo.—Modificar el régimen colonial vigente.

Tercero.—Establecer el funcionamiento de Tribunales de Honor para el cuerpo consular que contribuirá á elevar su nivel moral.

Escándalo parlamentario y crisis en Hunria

Madrid 5 á las 0'13.

El *New York Herald*, en su edición especial de París publica telegramas fechados en Budapest dando cuenta del escándalo ocurrido en la cámara, á consecuencia del cual dimitió en el acto con carácter irrevocable su Presidente.

Planteadas y resueltas la crisis se reprodujo el escándalo en la cámara, lo que hizo imposible dar á conecer en ella á los nuevos ministros.

Dato á Romero

Madrid 5 á las 0'15

El exministro conservador don Eduardo Dato ha visitado en su despacho del Congreso al Presidente de la cámara Sr. Romero Rebledo para rogarle que no se discuta el proyecto de ley sobre el descanso dominical hasta después de las elecciones.

El Presidente, previa consulta con los jefes de las minorías tratará de complacer al Sr. Dato.

scándalo en Durango

Madrid 5 á las 9'45.

Al llegar el Sr. Vázquez Mella á la estación de Durango se dieron vivas á la religión y al exdiputado por Estella que algunos contrarrestaron con vivas á Salmerón.

Entre uno y otro bando se repartieron algunos estacazos y bofetadas.

No se celebraron mitins ni banquete con motivo de San Carlos por hallarse Vizcaya en estado de guerra.

Personal

Madrid 5 á las 0'15.

Se da como seguro que tan luego hayan pasado las elecciones, cesará en el mando superior civil de Barcelona el Sr. González Rotwos.

Guárdese reserva sobre la persona que debe sustituirle.

La bolsa de hoy

Madrid 5 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'30
Interior fin de mes.	77'45
Amortizable 5 por 100	97'40
Banco de España	478'50
Compañía de Tabacos.	443'00
Franco	32'60
Libras	00'00
Exterior de París	91'07

FABRA

(De nuestro corresponsal especial)

Pruebas del dique

Mahón 5 á las 15.

Las pruebas oficiales de sueración del Dique han dado resultado satisfactorio. El *Carlos V* ha entrado en el Dique á las diez, habiendo empezado después la emergencia; la cual ofrece ligeras dificultades.

Telegrafiaré.

ORFILA.

Lotería Nacional

Sorteo del 10 Noviembre, de 10 pesetas décimo.

Se han recibido en la Administración núm. 1 de la Plaza de Cort los billetes números 1.819, 1.820, 1.821, 1.822, 1.823, 1.824, 7.477 y 7.478.

Sorteo de Navidad

En la misma Administración se han recibido los billetes del sorteo de Navidad números 18.063, 18.920, 19.305, 20.500, 207.37, 20.738, 20.739, 20.740 y 39.141.

A las señoras y señoritas

Ha llegado á esta capital en donde permanecerá breves días D.^a Camila García de Andina, con un gran surtido de corsés, los cuales tendrá expuestos para las señoras y señoritas que deseen examinarlos en el *Grand Hotel* en donde se hospeda desde las once de la mañana hasta la una de la tarde y de tres á cinco de la misma.

Agrícola Industrial Balear

Se vende una partida de cebollas, proposiciones en las Oficinas de la Sopedad, Conquistador, 7.



La niña María Audibert

HA SUBIDO AL CIELO

A la edad de dieciseis meses y á las cuatro de la tarde del día de hoy

Sus desconsolados padres, y las personas de su familia (ausentes) ruegan á sus amigos y conocidos, se sirvan acompañar el cadáver al Cementerio, en la mañana del día 6 á las diez de la misma, por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.

Casa mortuoria: *Mirador*, esquina San Bernardo.

Herniados (Quebrados) Leed

En esta época del año, en que los constipados y las grandes resacas hacen sufrir tanto á los quebrados que llevan un mal braguero, es cuando creemos hacerles un bien recomendándoles las especialidades de la casa Vidal Hermanos de Barcelona, entre ellas el *Braguero anti herniario Non Plus Ultra*, verdadero aparato especial, maravilla del arte ortopédico, por su ingeniosa construcción y por las buenas cualidades que reúne de comodidad y adaptación al cuerpo, y sobre todo por sus virtudes curativas, y el *Parche anti herniario Vidal* de la misma casa, preparado á base de la resina del *Calophyllum Inophyllum*, recomendado eficazmente por eminencias médicas como lo mejor para curar las hernias; os garantizamos la curación radical de las mismas, así inguinales como umbilicales y en todas las edades y en ambos sexos. Todos los aparatos especiales de esta casa se construyen ex-profeso y á la medida para cada caso determinado y adecuados siempre á la clase de hernia y á la constitución del individuo que la sufre; siendo de advertir que para que un aparato ó braguero dé resultados positivos, es preciso que éste, y sobre todo la pelota del mismo, por su forma, reúna en alto grado condiciones mecánico-anatómicas, capaces no tan sólo de obturar el anillo herniario y contener la hernia por voluminosa que sea, si que también para curarla, y esto es lo que hemos logrado nosotros en la inmensa mayoría de casos con nuestras especialidades.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros adolecen del defecto de no contener bien la hernia, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguero, y sobre todo de la mala forma que se da á la pelota del mismo, aconsejamos, pues, á los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la hernia, indiquemos la clase de aparato que necesiten y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha hernia, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amen de algunas enfermedades, entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

HERNIADOS: Desconfiad de los antiguos bragueros de acero flexible y de los bendajes sin resorte que por sí solos son ellos, las más de las veces, los causantes de las grandes hernias.

El especialista Sr. Vidal estará en Palma los días 10 y 11 de Noviembre, hospedándose en el Hotel Continental, donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias. Despacho calle de San Rafael, núm. 10, primero. Talleres calle de las Gracias, núm. 13, Barcelona, Gracia.

Gran liquidación forzosa por derribo de la casa

en el Establecimiento de pañería de ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de Can Bit-la, Jaime II, números 113 y 115

En este establecimiento se liquidan todos los géneros propios para la estación de invierno, como chaviots, patenes, estambres, gergas, vicuñas, trajes novedad, pantalonería y todos los demás artículos del ramo de pañería.

Precios sin competencia, por ser la última temporada de invierno de espenderse géneros en dicho establecimiento, liquidándose todas las existencias. Visítadle antes de hacer, as compras y os convencereis.

Anglada y Llauger, antigua casa de Can Bitla, Jaime II, números 113 y 115

Descubrimiento importantísimo



Por fin llegó á España la especialidad, única en su género, del eminente Dr. Charles Lambert, de París. Dicha celebridad, analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India y después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, en sólo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades con ellas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición sólo entran hierbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes:

Las píldoras Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la mujer y gota militar.

La Inyección Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Lambert, es un gran medicamento eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso, se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad.

Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación haya desaparecido.

Precios de las píldoras, 450 ptas. La Inyección 3'80 y el Elixir 3'80. De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de la Sra. Viuda de Noldis Perera, Rubí núm. 11. Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor Calle Balmes, núm. 106, Barcelona.

Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.^a

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

El magnífico vapor

Miguel Gallard

Saldrá el 6 de Noviembre próximo para Canarias, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Manzanillo, Cárdenas, Guantánamo, San Pedro de Macoris y Nueva Orleans.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

Compañía Real inglesa

—DE—

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Más de 50 años de existencia, operando en España desde el año 1868, y autorizada por el Gobierno.

Es la Compañía más rica del mundo en seguros de incendios

RESPONSABILIDAD ILIMITADA

La Compañía tiene constituido el depósito que exige la vigente ley española como garantía para sus asegurados en España.

Garantías efectivas para el asegurado 400 millones de pesetas.

Los siniestros se pagan en las oficinas de la Agencia, Calle del Estanco, número 21, Palma.

Chocolates y demás productos

DE LA CASA

MATIAS LOPEZ

De venta en todas las Confeiterías, Colmados y Ultramarinos. Depósito General para Cataluña y Baleares.

ALFREDO RIERA E HIJOS, INGENIEROS

Ronda de San Pedro, número 36, Barcelona



De venta en los principales comercios.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita
Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Habana, Matanzas, (eventual) y Cienfuegos.

Saldrá de este puerto el día 16 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puntos
Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se hace presente á los señores cargadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

La carga se recibirá en lanchas los días 24 y 26 de este mes.



Callicida Lluich

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.



Á LOS QUE SUFREN DEL ESTÓMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL

DIGESTIVO GARDANO

Elixir estomacal antigástrico.—Aprobado por la Facultad de Medicina de Madrid.
De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastralgias, Acedias, Pesos, inflamación y dolor de Estómago, Vómitos del embarazo, Inapetencia. Reconstituyente de las criaderas, anémicas y convalescentes, y cuando precise vigorizar el estómago y normalizar sus funciones.

NO MÁS CANAS!!

27 AÑOS DE ÉXITO — N.º TIENEN RIVAL EL

TÓNICO HABANERO de DOCTOR J. GARDANO

Producto intensivo de resinas nobilísimas para hermosear y devolver al cabello blanco, con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavajo, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, morero, negro permanentes. No contiene plata, ni mercurio ni altera el cabello.

DENTINA GARDANO

(PASTILAS Y POLVOS DENTÍFRICOS)

Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.

Ventas: en Palma, J. Valenzuela—Art. J. Servera—Barcelona, Claris, 67.

D. PEDRO RAMON

Ortopédico especialista español

Despacho: Carmen, 38—1.º Barcelona

Su delegado peritísimo y docto auxiliar (más de doce años de práctica en la casa) recibirá de 11 á 1 y de 6 á 8 los días 6, 7, 8 y 9 del próximo Diciembre en

Palma (Hotel Balear)

HERNIA S (quebraduras), relajaciones, abultamiento del vientre y descenso de la matriz, curación radical en todas edades y ambos sexos, con las privilegiadas y meritisimas creaciones del ortopédico especialista Pedro Ramon, admiradas por el mundo científico y declaradas de incomparable utilidad. Lo han dicho las Reales Academias de Medicina y Cirugía y consulten con el médico de confianza que les dirá: *Las especialidades de Ramon (específicos positivos) no son precisamente objetos sino la garantía más absoluta en los efectos y resultados; la salud y la vida sin molestias ni sufrimientos.*

HERNIADOS PODEIS CON SEGURIDAD OBTENER CURACION RADICAL. (Pídase el folleto).

Farbenfabriken von M. Friedr. Bayer & Co.

ELBERFELD (Alemania)

SOMATOSE

Un polvo insípido y fácilmente soluble en el agua, conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne.

Remedio reconstituyente de primer orden

para las personas debilitadas por nutrición deficiente, tísicos, enfermos de estómago, paridas, niños víctimas del raquitismo, y especialmente para la

CLOROSIS

La Somatose estimula en alto grado el apetito

Se vende en las boticas y droguerías

Representantes y depositarios para España

FEDERIGO BAYER & C.^a

Barcelona, 43, Rambla de Catalunya

ASHA y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS ó el POLVO ASHA y CATARRO
OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS
Todas Farmacias, 2 fr. la Caja. Por Mayor: 20, Rue St. Lazare, París.
EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO

Imprenta de J. Tous San Bartolomé, 32